

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Miércoles, 28 de Noviembre de 1906

Año XXXV. Núm. 10.070

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

PLUMA Y TIJERA

## Después de la Asamblea

Han vuelto á sus hogares los representantes de las provincias españolas. La Asamblea ha votado unas bases, con sorprendente unanimidad. Estas bases serán sometidas al gobierno. El gobierno, por boca de su presidente ó por boca del ministro de la Gobernación, hará unas declaraciones en estilo ministerial (*ibis redibis non morieris in bello*) mas claras, si cabe, que las de todos los oráculos y pitonisas juntos. Dirá, seguramente, que las aspiraciones de la Asamblea están, de antemano, satisfechas y previstas en el eterno proyecto flotante de Administración local; y con dos ó tres unturas de vaselina parlamentaria, suavizará los epidermis mas ó menos caldeadas, de los señores ambientistas. Tratamiento emoliente.

No cabe tergiversar la impresión aunque suene á herejía. Las discusiones de la Asamblea han sido demasiado reposadas y patrióticas para que en ellas se fijen los elementos directores de la política. Se pide orden, corrección y serenidad en las reclamaciones; pero una experiencia funesta y nunca, ó casi nunca, interrumpida, ha hecho conocer al país la ineficacia de esa «corrección». Así también hay padres poco previsores que solo acceden á las peticiones de sus criaturas cuando éstas apelen al libro, al pataleo y á la rotura de cachivaches. La sordera de los gobiernos para con quien no grita estentóricamente ha enseñado á los pueblos el camino de la rebelión moral. Ante una desatención obstinada, ha crecido y crece la rebeldía de los ánimos. Es una triste verdad para cuya comprobación basta repasar mentalmente un período cualquiera de las relaciones del país con los gobiernos y fijarse en los motivos que determinaron la concesión y transigencia. Tales reflexiones nos conducen á pensar que el resultado positivo de la Asamblea, en cuanto á esperar que sus conclusiones cuajen en reforma legal, es ilusión casi por nadie «brigada». Esas conclusiones, á la vuelta de uno ó dos meses, serán un legajo más, para regalo de la polilla en el tomenso almacén papiraceo de la Gobernación. Lo que habrá dicho la polilla: — «Escribid, escribid que yo comeré.»

Mas sí, en este aspecto, no cabe esperar trascendencia alguna de una labor, por otra parte conducida con tanto acierto, elevación y tino, la importancia de la Asamblea, en virtud de otros motivos y consideraciones, á nadie puede pasar inadvertir. Claro que, como se ha dicho estos días con insuperable acierto, la libertad y la autonomía son para los cuerpos vivos, y las actuales provincias no son cuerpos vivos sino creaciones arbitrarias de la ley á la cual, por naturaleza, todo le está concedido menos engendrar. Pero

en la aspiración autonómica tan elocuentemente expresada, hay algo, vibra algo de aquel dolor *sui generis* que los cirujanos conocen y que los operados, por misteriosa fusión de la sensibilidad, suelen sentir, mas que en la parte que conservan, en la parte amputada y separada de su cuerpo. Desintegrada y todo de la superior unidad orgánica á que pertenecía, en la provincia moderna persiste, no la vida que ha querido infundirle la ley, sino la que arranca del organismo de origen. Sin temor de equivocarse bien se puede decir que aquellas de las actuales provincias que *viven*, que realmente conservan relieve y colorido de verdadera corporación animada, esas viven á expensas del impulso tradicional y de la fuerza anterior á la ley. Esto es, viven á pesar de la ley, como supervivencia y desintegración de la unidad natural en que estuvieron incorporadas. Conservarán, mas ó menos tiempo, ese residuo de vitalidad, pero á la larga acabarán por sucumbir como ramas desprendidas ó esquejes si no se las acomoda ó injerta en su antiguo tronco.

Yo creo que esta convicción se va extendiendo y que las mismas Diputaciones actuales comprenden que no podrán salvarse en definitiva sino adaptándose, con las diversificaciones, intermedias que se juzgan convenientes, á la división espontánea de las regiones no en vano, ni por capricho, ni a compás producido por la historia y la naturaleza. Los mismos que crearon la provincia y su organismo administrativo, son los que la reconviene ahora de mecanismo inútil y de rueda innecesaria. Obsérvase el fenómeno de que nuestro Estado, cuanto mas débil se siente, siéntese también mas ambicioso y mas invasor. No puede con las cargas y servicios propios. No alcanzan á ellos ni su reparación técnica ni los medios económicos de que dispone. Da pena observar los establecimientos benéficos que dependen del Estado; comparar el material pedagógico de las universidades con el de muchas escuelas técnicas de carácter provincial; examinar el material telegráfico y de correos... Pues bien; cuanto mayores son las pruebas de fatiga é impotencia que nos ofrece, tanto mas vehementes son sus audacias y sus invasiones en las demás esferas de la actividad. Parece que debía inclinarse á aceptar una división del trabajo y á buscar cooperadores en la vida social y en la iniciativa privada. Todo lo contrario. Tiene algo del paralítico que, mientras estuvo sano y ágil correteaba todo el día fuera de su casa sin preocuparse de los asuntos domésticos, y que después gruñón, tullido y postrado en su butaca, quiere dirigirle todo é impulsarlo todo. ¡El! no puede moverse sin mulatas.

Muchas veces he oído el argumento de que sin el freno de la intervención del Estado, la arbitrariedad de los or-

ganismos locales constituiría un verdadero peligro. ¿Acaso la autonomía entraña la ausencia de todo medio de rectificación? ¿Acaso no es un incentivo para la arbitrariedad el sistema de ahora, que pone la última responsabilidad en manos de un gobierno lejano, atenuando la de los consejeros locales que pueden escudarse con la adquisición expresa ó tácita del poder superior? Yo sé de determinada provincia donde ha administrado con general esmero durante años; y no recuerdo ninguna ingerencia ministerial que no ha sido perturbadora ó corruptora. La tan decantada rectificación tutelar se ha guardado para imponer abusos, tales como pagar profesores de las escuelas de artes é industrias, de cuya existencia corpórea había motivos para dudar ya que nunca fueron allí visto: ni llegaron casi nunca á tomar posesión, manteniéndose durante años sinecuras escandalosas, á costa del erario provincial, como en las épocas de mayor desenfreno del antiguo régimen. Yo creeré en la eficacia de la tutela cuando se me presente una lista concreta de los abusos por ella evitados ó extirpados que pueda oponerse racionalmente á ese otro inventario de abusos impuestos ó consentidos por la tutela misma. Pasa con el tal tutor lo que con los ayes y abates de comedia del siglo XVIII: si sus pupilos no se pierden es porque no quiere Dios.

No hay mejor tutela que un verdadero despertar de la opinión pública. A esto han asistido, por breves días, los miembros de la Asamblea. Un orador ilustre habló recientemente de que Cataluña había conquistado su autonomía espiritual. Entre todas las descentralizaciones ninguna tan urgente ni eficaz como la descentralización del criterio público. Abdicar del derecho de elaborar la opinión para recibirla empaquetada y por correo, eso es condenarse de antemano á la tutela. En vano será pedir organizaciones locales expansivas y de sentido autonómico, sin conquistar antes esa autonomía del alma que permite juzgar sin conocer previamente lo que dicen el periódico ó el personaje *a ó b*. En esta obra de liberación creemos que le está reservado no tab e papel á Barcelona. Gran parte de la vida española queda *inédita*, diríamos, ó por mutua ignorancia de unas comarcas respecto de otras, ó por estudiado silencio de los órganos nacionales de publicidad. Ese método de silencio que hoy predomina ha contribuido, tanto como el esfuerzo interior, á la emancipación mental de Cataluña. Acostumbrados á encontrar en lo que viene de fuera muy poco de lo que buscamos ó á no encontrar más que repulsas y hostilidad, se ha debido substituirlo con elementos surgidos de la propia entraña.

De la misma suerte, una multitud de problemas españoles, acaso ahora los más vitales, no encuentra eco ade-

cuado en Madrid y allí mueren por asfixia, por falta de ambiente. La capitalidad oficial, por obra de las oligarquías imperantes, responde, menos cada día á la complejidad y amplitud de la nación. Y cuando esto acontece, por indeclinable imperio de las cosas, al lado de la capitalidad burocrática va conglomerándose poco á poco una capitalidad social, económica y viva, á la vez como receptáculo y como radiador de todas las ideas é intereses nacionales repudiados ó preteridos.

MIGUEL S. OLIVER.

De («La Vanguardia».)

## Horrible drama

En el Atlántico.—La loca y el niño

En la prensa extranjera vemos interesantes telegramas de Nueva York, comunicando que los pasajeros del transatlántico «Amsterdam», que ha llegado á dicho puerto procedente de Rotterdam, cuentan un terrible drama, desarrollado á bordo de dicho buque cuando pasaba la línea.

Echada de pechos sobre la baranda del puente, una dama rusa, la señora Buroski conversaba con otro pasajero, mientras su hijo, preciosa criatura de pocos años, jugaba cerca de ella.

De improviso, una joven francesa, mademoiselle Naigle, cuyo carácter hurfano la había restado simpatías entre el pasaje, acercóse al grupo.

Sin decir palabra miró á la rusa que, acostumbrada á sus excentricidades, no la hizo caso alguno.

Mademoiselle Naigle reparó luego en el niño, y profiriendo un grito extrahumano arrojóse sobre él, levantándole en alto.

La pobre criatura, aterrada, trató de resistirse, pero sus débiles fuerzas nada pudieron.

Antes de que su madre lograra llegar hasta él, la joven francesa le arrojó por la borda.

El desdichado niño se hundió en el mar, desapareciendo entre las olas.

La infeliz madre quedó inmóvil, presa de un accidente que paralizó su voluntad.

Luego, recobrándose, y lanzando gritos desgarradores, trató de arrojarle al agua, detrás de su hijo.

Los que estaban cerca la sujetaron, impidiendo tras grandes esfuerzos, que lograra su propósito.

Varias embarcaciones menores fueron botadas, pero no pudieron salvar á la criatura.

Después de breve detención, el buque reanudó su marcha.

La madre se halla como loca.

No flora y con los ojos abiertos y fijos, mira al mar á todas horas.

No se la ha podido desembarcar aún.

Iba á América para reunirse con su marido, rico burgués ruso, desterrado del Imperio, por sus opiniones liberales.

La joven francesa ha sido recluida en una casa de salud.  
Los médicos dicen que está loca.

## ESPIGUEO

Madrid 24.

### Regreso de Su Majestad

El Rey llegó á las diez y veinte minutos de esta noche sin novedad, de regreso de la cacería de Santa Cruz de Mudela.

### En meses mayores

La infanta María Teresa ha entrado en el séptimo mes de su embarazo.

### Madrugando

Un periódico dice que los billetes de Banco que se ponen en circulación están ya falsificados.

### Noticias de Marruecos

Telegrafían de Cádiz que á causa de un gran temporal llegó á Rabat con atraso el correo de Tánger.

Los pasajeros dicen que el Raisul envió á Tánger un emisario para que lo enterase de los buques que en sus aguas habia y las fuerzas de desembarco.

Se le atribuyen al Raisuli las palabras siguientes:

«Los cañonazos de los barcos no llegarán á mis dominios, ni los marineros franceses y e pañoles, pues tengo mas fuerzas que las que pueden desembarcar.»

### De Melilla.—Combate

Según noticias de Melilla, se efectuó el anunciado combate en la kábila de Benisidel, venciendo las tropas del Roñhi.

Los rebeldes incendiaron las casas, arrasaron los campos y robaron ganados y granos.

Dos heridos fueron conducidos á Melilla.

Se ignora la totalidad de las bajas sufridas por los combatientes y los detalles del combate

### En Gibraltar

Telegrafían de Cádiz que en Gibraltar hay doce buques de guerra ingleses y se espera la llegada de otros.

Varios de dichos buques hicieron maniobras durante dos días á veinte millas de Ceuta y realizaron un simulacro de desembarco de tropas y cañones en las playas marroquíes.

### De Cádiz

Otro despacho de Cádiz da cuenta de que, procedente de Tánger, ha llegado á aquel puerto el crucero «Princesa de Asturias».

Este buque entró en la Carraca para tomar carbón y agua.

### Mitín católico

Tortosa.—La comisión organizadora del mitín católico que tendrá lugar el día 2 de Diciembre ha dirigido una alocución al pueblo, invitándole á dicho acto.

Probablemente el mitín se celebrará en el teatro del Balneario, y se confía que asistirán á él representaciones y mucha concurrencia de la localidad y pueblos de la diócesis.

Siguen recibiendo adhesiones. Reina mucho entusiasmo entre los católicos.

### Lo que dice Alemania

París.—Telegrafían de Berlín que el gobierno alemán ha negado rotundamente que preste apoyo al Raisuli.

Añade dicho Gobierno que Alemania se ajustará á cumplimentar las obli-

gaciones que contrajo en la Conferencia de Algeciras.

### Los inventarios de la iglesia en Francia

Telegramas recibidos de París comunican que los agentes del Gobierno siguen efectuando los inventarios de las iglesias.

Estos tropiezan con muchas dificultades, pues el pueblo se opone á ellos.

En distintos puntos sobre todo en la Bretaña han ocurrido desórdenes.

### Los histólogos extranjeros

Los histólogos de Lisboa, Italia y Stockolmo han invitado á Cajal á que visite las capitales de las naciones respectivas.

### El general Weyler

Parece que el general Weyler no está conforme con el proyecto del Gobierno, reformando la ley de reclutamiento y reemplazo del ejército.

Considera dicho general que el citado proyecto es menos liberal que el que presentó él hace dos años.

Así lo dijo el general Weyler á la comisión en la primera sesión que ésta celebró, añadiendo que tenía el propósito de impugnar dicho proyecto.

### De Tratados

El ministro de Hacienda conferenció con el director general de Aduanas, señor Sitges, y con el ministro de España en Suiza.

Se ocuparon de extremos relacionados con las negociaciones seguidas con los delegados de Alemania para concertar un tratado de comercio.

Estas negociaciones han quedado interrumpidas, sin conseguirse lo que se perseguía.

### Vázquez Mella

Mella ha desmentido hoy que vaya á Reus al mitín católico; primero porque su estado de salud no lo consiente, y segundo por comenzar el lunes la discusión del proyecto de Ley de Asociaciones.

### Sobre Consumos

Ha revestido gran importancia la reunión de la comisión de consumos.

### Los conservadores

Los conservadores han pedido al presidente del Congreso, por conducto del señor Sánchez Guerra, que se anuncie con anterioridad la fecha en que se pondrá á discusión el proyecto de ley de asociaciones, á fin de designar los turnos de oradores que han de combatirle.

El señor Cagalejas ha hecho buscar si habla precedentes sobre tal pretensión y ninguno se ha encontrado ni aún cuando se discutió la Constitución vigente de 1876.

## ESPECTACULOS

### Teatro Principal

Ayer noche resultó brillantísima la función celebrada en este teatro por la sociedad «Casino de La Unión».

Representáronse la comedia en dos actos «Robo en despoblado» y las zarzuelas «El húsar de la Guardia» y «Las Estrellas».

En interpretación fué excelente recibiendo muchos aplausos los actores de ambas compañías.

El numeroso y distinguido público que llenaba el teatro, salió complacido de la velada, que fué muy satisfactoria para todos.

## CARTERA DE MAHÓN

### Círculo Monárquico

Hasta el día 10 del próximo mes de diciembre tienen derecho los señores socios á adquirir participaciones en el billete de Navidad núm. 37.290 que juega dicha Sociedad. Las participaciones son de pesetas 2'50, teniendo cada socio solamente derecho á una participación hasta el indicado día 10; pero transcurrido éste, se repartirán á prorrato las participaciones sobrantes entre los socios que lo soliciten.

### CÍRCULO MONÁRQUICO

El programa de la función que mañana jueves celebrará dicha Sociedad en el Teatro Principal constará de las siguientes obras: comedia en dos actos de los hermanos Quintero.

### AMOR QUE PASA

del pasillo de los mismos autores

### MAÑANA DE SOL

y de la zarzuela en un acto

### EL CONTRABANDO

Tan atractivo programa indudablemente despertará gran interés entre los socios del mencionado Círculo, y auguramos un rebosante lleno, felicitando sinceramente nosotros á la Junta Directiva por tan acertada y selecta elección.

A las 13 y media ha fondeado, procedente de Barcelona y escalas, el vapor correo «Isla de Menorca».

Dicho buque ha sido portador de 28 cerdos cebados para el consumo de esta población.

En el vapor de hoy han llegado una tiple y dos coristas contratadas para actuar en el casino «El Consey» juntamente con la compañía que trabaja en el mismo.

Para actuar en el casino «Diecisiete de Enero», ha desembarcado en Ciudadela la compañía de zarzuela, menos la tiple que lo ha efectuado en este puerto, habiendo salido esta misma tarde para aquella ciudad.

El próximo lunes debe regresar á esta ciudad la Comisión de «La Marítima» nombrada para la compra de un nuevo vapor.

Según se nos ha manifestado, don Juan F. Taltavull debía salir ayer de Marsella para París, Londres y Manchester, para asuntos propios de la «Sociedad Anglo-Española».

Carga embarcada ayer tarde para Palma en el vapor-correo «Menorquina»:

6 cajas loza; 4 sacos habas; 1 bulto pieles; 2 bultos tegidos; 2 cajas quinacalla; 1 caja abanicos; 3 cajas turrón; 2 cajas queso y 1 pato.

Q. E. P. D.—Trás corta y penosa enfermedad, ha sucumbido á las once y media de esta mañana, nuestro distinguido cuan apreciable amigo el señor D. Juan Bautista Victory y Tutzó, teniente de Navío retirado.

Era el difunto un verdadero caballero, culto, de trato exquisito y amigo del pobre, por lo que era estimado por cuantos le conocieron y trataron.

A sus Sres. sobrinos D. Juan y don Antonio Victori y D. Juan Taltavull y Victory, y demás familia les enviamos nuestro pésame, deseando que el alma del finado goce de la vida eterna.

El entierro tendrá lugar mañana á las once.

Las aguas del mar han arrojado en Cala-verde, del predio de «San Amalher», perteneciente al término municipal de Mercadal, el cadáver de un hombre, que no ha podido ser identificado á causa de tener el rostro por completo desfigurado, y cuya identificación será, según se dice, muy difícil, pues tanto la cara como las partes del cuerpo que están al descubierto, aparecen destrozadas y comidas por los peces.

Viste el cadáver pantalón de pana, blusa azul y el cuello envuelto con un pañuelo.

Enterada la junta provincial de instrucción pública en su última junta, del acuerdo de la local de esta ciudad de que antes de declarar benemérito de Menorca á don Antonio Juan Alemañy por los trabajos realizados por él y sus alumnos en favor de la Liga Marítima Española, se le facilite copia del informe emitido por el señor Inspector de primera enseñanza respecto al particular, se acordó trasladar dicho informe á la mencionada Junta.

El Ayuntamiento de Ciudadela acordó elevar una exposición al ministro de la Gobernación pidiendo mejora del actual servicio de correos marítimos.

Por R. O. del ministerio de la Gobernación fecha 17 del actual ha sido ratificado el presupuesto ordinario de la Diputación de estas islas en la cifra y forma que lo aprobó.

Ha sido aprobado el crédito correspondiente para el abono de atrasos á los maestros, de modo que es probable que en breve plazo se abone la mensualidad de diciembre de 1905 á los maestros de Menorca é Ibiza.

El nuevo automóvil de la empresa ciudadelana, ha llegado á esta ciudad esta tarde habiendo recorrido el trayecto en hora y media.

Desde el próximo sábado 1.º de Diciembre dicho vehículo empezará su servicio entre Ciudadela y Mahón y vice versa.

Relación de los pasajeros llegados hoy en el vapor «Isla de Menorca»:

De Barcelona.—D. José Pons; Capitán Infantería; Manuel Trias; Juan Condemefios; 1 sargento infantería; 4 artistas; Antonio Telsa; Felipe Santo; Luis Roig; Francisco Abril; Jacinto Roure; Antonio G nart; Pedro Vallier; 1 soldado; María Ruiz y 2 mozas; Eduardo Rubinat; José Ruiz; Antonio Rotger; José Martí y Margarita Torres.—Total, 25.

De Alcudia.—D. Vicente Blanc; Fulgencio Juanico; Antonio Borrell; Catalina Bennasar; Pedro Falcano; Fulgencio Pons; Francisco Tonalada; Magdalena Bennasar; Ignacio Tocico; Isabel Blander; Michel Vauca.

### Noticias militares

Destinos en artillería.—Los primeros tenientes D. Francisco Serra y Castellés de la comandancia de Barcelona ha sido destinado á la de esta isla y don Eduardo Gonzalez Feijóo de la comandancia de Menorca á la de Barcelona.

\*\*\*

Clero castrense.—Los capellanes segundos D. Francisco Anchel Bruil del regimiento de Mahón ha sido destinado al de lanceros de Borbón, 4.º de caballería; D. Antonio Martínez Suarez del Hospital Militar de esta plaza al regimiento de Mahón, y D. Valentín Loque Ayerra del regimiento lanceros de Borbón, 4.º de caballería, al Hospital Militar de Mahón.

Estadística

COTIZACIONES

VALORES PUBLICOS

Madrid 27.—4 r.

4 por ciento interior.	81'35
Id. 5 por 100.	100'00
Acciones Banco España.	438'50
Comp. Arrend. Tabacos	000'00
París á la vista	9 60 á 9 50
Londres á la vista.	27'68 á 27'64

MOVIMIENTO DEL PUERTO

COMANDANCIA DE MARINA

Entrado el 28.—De Barcelona y escalas, vapor-correo «Isla de Menorca».

MATADERO

Roses cortadas los días que á continuación se espresan, con su peso y procedencia:

Día 24 noviembre.—1 buey, 433 kilos, Barcelona; 1 id., 204, id.; 1 id., 291, Bilgurdó (Mercadal); 1 vaca, 135, Juan Xequet (Alayor); 1 ternero, 137, Turelló de Antonio Pons; 3 carneros, 35, es Carnicé de Villa-Carlos; 2 cabras, 25, Santa Catalina (S Cristobal), y 5 cerdos, 535.

Día 25.—1 ternero, 281 kilos, Barcelona; 1 id., 207, noria d'és Cuniets, 3 carneros, 28, es Carnicé de Villa Carlos, y 2 cerdos, 157.

Día 26.—1 buey, 267 kilos, Turrubet Vey (Alayor); 1 ternero, 134, Juan Mercadal (id.); 1 carnero, 10, noria d'és Cuch; 1 id., 17, vergel de St. Juan; 1 id., 8, noria de D Bartolomé Pons; 2 cabras, 37 Deyá Nou (Alayor), y 14 cerdos, 1.731.

SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajoll 28.—8 m.

Barómetro 757'9; viento NO bonancible; marejada; cielo acelajado; horizontes brumosos

\*\*\*

Palma 28.—9:45.

Barómetro 767'17; viento SO. bonancible; cielo acelajado; mar llana.

ALCANCE POSTAL

DESDE BARCELONA

27 de Noviembre de 1906.

VELADA.—ACTO POLÍTICO

Celebróse en el teatro Condal la velada en honor á Pi y Margall, organizada por los republicanos antisolidaristas.

El Sr. Serraclará explicó la entrevista con Salmerón, dando el público vueltas á éste y vivas á Lerroux.

El orador dijo que Lerroux debía ser el jefe nacional del partido republicano, ocupando el puesto de Salmerón.

Acordóse telegrafiar á Lerroux para que salude á los diputados portugueses expulsados del Parlamento y les invite á visitar Barcelona.

Después de la velada un grupo recorrió algunas calles, disolviéndose pacíficamente.

En la Liga regionalista celebróse un acto político, hablando el Sr. Cambó, quien explicó el alcance de Solidaridad en los actuales momentos.

LOS ESTUDIANTES

Ayer mañana, por solidaridad, según se supone, con sus compañeros de la Facultad de Medicina, se declararon en huelga los estudiantes de la Universidad, promoviendo bastante agazara dentro de los claustros, por cuyo motivo el vice-rector señor de Benito ordenó el cierre de aquel centro.

Algunos grupos se situaron frente

al Instituto, cuyas puertas se hallaban también cerradas por disposición del director señor Cortejón, y como les fue negada la entrada apedrearon el edificio rompiendo algunos cristales.

Después marcharon á la Escuela de Comercio, y una comisión de escolares visitó al director para pedirle el cierre de la Escuela.

Algunos individuos de los que formaban parte de los grupos arrancaron un trozo de las vallas de la calle de Balmes, interceptando con ellas la línea del tranvía.

Por la tarde se reunieron los decanos de las Facultades, bajo la presidencia del vice rector, acordando abrir hoy las clases, y en el caso que se reproduzcan los desórdenes, cerrarlas nuevamente.

El gobernador conferenció telefónicamente con el señor Benito y recibió la visita del director de la Escuela de Comercio, quienes le dieron cuenta detallada de lo ocurrido.

CIERRE

A las ocho y media han empezado en la Universidad las clases; pero han tenido que suspenderse por persistir los estudiantes en su actitud.

En vista de ello, el vice rector ha dispuesto el cierre de las Facultades y Escuelas especiales, y á las once y media debía reunirse la Junta de decanos para acordar lo que proceda.

En los alrededores de la Universidad no ha ocurrido incidente alguno.

Madrid 27.

El Consejo de ministros celebrado esta noche ha terminado á las 11'45, habiendo reinado durante el mismo grande expectación.

A la salida han manifestado los ministros que, después de examinar el curso y el cariz de los debates, han acordado que proceda no plantear la crisis.

Los ministros despacharán hoy con el Rey, después de lo cual el jefe del gobierno pondrá á S. M. al corriente de lo ocurrido en el Congreso.

En la sesión que por la tarde celebrará la Cámara popular, empezará á discutirse el proyecto de ley de asociaciones.

El ministro de Instrucción Pública estuvo antes de celebrarse el Consejo en casa de su jefe político señor Canalejas. A la salida manifestó á los periodistas que las crisis deben ser parlamentarias. El Sr. Moret—añadió el ministro—hace ocho días que estaba al lado del gobierno aun en lo referente á la ley de asociaciones, que ahora tacha de antirradical. Discutiremos, pues, y veremos si logramos coincidir.

El ministro de Fomento solo dijo: «Cúmplase mi deseo enterando al Rey de lo sucedido.»

La impresión de última hora es que la crisis experimenta un ligero aplazamiento.

Los íntimos del gobierno se contentaban anoche con que hoy comience la discusión del proyecto de ley de asociaciones, porque entienden que así queda á salvo la dignidad del gobierno y porque sería ilusorio pensar en que se aprobara esta ley antes de fin de diciembre. Suponen que las sesiones sucesivas tendrán que dedicarse á los presupuestos.

En el Consejo de anoche plantearon la crisis los Sres. Guñón, García Prieto

y Alvarado. El que con mayor empeño insistió en la dimisión fué el Sr. García Prieto, por entender que la actitud de hambre tan significado en el partido como el Sr. Moret obligaba á plantear la cuestión de confianza.

Contra la opinión de los tres ministros citados estuvo la de todos sus compañeros, y como aquéllos insistieran en que el general Lopez Dominguez expusiera al Rey los pormenores del Consejo, el presidente manifestó que así lo hace siempre y que con mayor motivo lo haría hoy, añadiendo que, si el Rey tenía un momento de duda y vacilación, le plantearía la cuestión de confianza.

Añadió que, entre tanto ocurría esto, estimaba que convenía se mantuviera en su puesto el gobierno, después del nutrido voto de confianza que obtuvo ayer.

Nuestros telegramas

Audiencia.—Hambre en Rusia.—Fechorías del Raisuli

Madrid 28.—12'25.

Su Santidad el Papa ha recibido en audiencia privada al Rey de Grecia.

Telegrafían de Moscou que los campesinos del Volga se hallan en un estado lastimoso de miseria, que ha extendido el hambre por toda la comarca y da origen á tristes y desagradables espectáculos.

Según noticias recibidas de Tánger, el Raisuli ha prendido fuego á dos aldeas. El incendio destruyó la mayor parte de los edificios.

López Dominguez niega la crisis

Madrid 28.—12'30.

El Presidente del Consejo de Ministros, General Lopez Dominguez, niega de un modo categórico que haya crisis, pues cree que el Gobierno sabrá sortear con seguro éxito, las pequeñas discrepancias que pudieran ocurrir en la mayoría, ya que esta ha de inspirarse siempre en el sentido del mas alto patriotismo, procurando no entorpecer jamás la acción gubernamental del Gabinete

Estas manifestaciones del señor Lopez Dominguez han causado, por lo inesperadas, profunda extrañeza.

Congreso

Madrid 28.—12'35.

La sesión de ayer tarde en el Congreso, después de las horas reglamentarias destinadas á preguntas, dedicóse á la discusión del proyecto de ley de Asociaciones.

Como únicamente se dió comienzo al preámbulo de dicha ley, no hubo por tal motivo, incidentes dignos de mención.

Lo de consumos

Madrid 28.—1'15.

El Sr. García Alix, diputado conservador y ex-ministro de la Gobernación, ha informado á la Comisión sobre el proyecto de su-

presión de los consumos.

Este distinguido hombre público opina, que dicha supresión crearía á los Ayuntamientos una situación económica insostenible, mayormente cuando los medios propuestos en compensación del referido impuesto, además de ser muchos de ellos de realización dificultosa, no son suficientes á cubrir el déficit que resultara en los ingresos, por merced de la repetida supresión.

Temporales.—Protesta

Madrid 28.—1'00.

Rcinan estos días en las costas de Dinamarca violentos temporales, que han ocasionado mas de 40 naufragios.

Una comisión de distinguidas damas de la aristocracia madrileña, están recogiendo firmas para suscribir una protesta del proyecto de ley de Asociaciones, que consideran injusto y que, en nombre de venerados principios creen que no debe aprobarse.

Temporales

Madrid 28.—1'30.

Telegrafían de Bilbao que la última sesión del Ayuntamiento ha sido en extremo borrascosa, á causa del excesivo contingente provincial asignado á ese Municipio, el cual acordará, según se cree, establecer el recurso legal que proceda, pues estima que de otra manera saldrían perjudicados los intereses comunales, que están decididos á defender.

Visita á Palacio.—Firma Hacienda

Madrid 28.—1.

El Presidente del Consejo de Ministros, Geueral Lopez Dominguez, después de terminado el debate en el Congreso, ha ido á Palacio.

Se ha firmado una combinación en Hacienda, respecto al personal de Aduanas.

Caída del Gabinete

(Urgente)

Madrid 28.—16'20.

El Presidente del Consejo de ministros Sr. Lopez Dominguez ha presentado á S. M. el Rey la dimisión del Gabinete.

En las Cámaras se han leído esta tarde las comunicaciones. La crisis es total.

Han comenzado ya las consultas para la formación del nuevo Ministerio.

Telegramas de 'La Marítima,

Palma 28.

«Menorquina» llegado sin novedad á las seis y media.—Cabot.

PASATIEMPOS

Gedeón ha oído decir que para quitarse el hipo no hay nada mejor que un susto.

Ayer, al entrar en su casa, echó mano al bolsillo del chaleco y lanzó un grito.

—¡Qué desgracia!—le dice á su mujer;—me han robado el reloj.

¡Pero, hombre, si lo llevas en el bolsillo!

Ya lo sé. He querido darme un susto para ver si se me pasaba el hipo.

Imp. de M. Parpal.—Teléfono, n.º 84.

## CULTOS

S nto de hoy.—Sios Gregorio III papa, Estéban, Valeriano y Urbano.

Santo de mañana.—Sios Saturnino, Demetrio, Andrés é Iluminada virgen.

Visita á la Côte de Maria.—Mañana se hace á Ntra. Sra del Desamparo en S. Antonio

### ALCALDIA DE MAHÓN

Desde el día de hoy y hasta nueva orden queda prohibido el depositar en el Camino «Vert» los escombros procedentes de las obras que se efectúen en esta Ciudad, quedando conminados los contraventores en la multa de cinco pesetas.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Mahón 28 Noviembre de 1906.—El Alcalde, José M.<sup>a</sup> Mercadal.

**DISPEPSIA,  
GASTRALGIA,  
VOMITOS,  
NEURASTENIA  
GASTRICA,  
DIARREA,**

en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, fúlcera del estómago, acedías, inapetencia, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago é intestinos, se curan, aunque tengan 30 años de antigüedad, con el

**ELIXIR ESTOMACAL  
DE SAIZ DE CARLOS**

Marca "STOMALIX,"  
Serrano, 30, Farmacia  
MADRID

Y principales del mundo.

## PARA VENDER

Lo está la casa señalada con los números 39 y 41 de la calle de S. Manuel de esta ciudad. Para informes dirigirse al procurador D. Francisco Ponseti (Plaza S. Roque 13).

## PLATA MENESES

Gran fábrica nacional

de objetos de metal blanco, bronce y otros metales

establecido en Madrid el año 1840 con sucursales en provincias, premiada en diferentes exposiciones

Especialidad en cubiertos de metal blanco.

Servicios para hoteles, restaurants y cafés.

Objetos de metal blanco para iglesias y oratorios.

También se expende jabón para limpiar los metales.

Los que deseen obtener algún objeto de tan acreditado establecimiento pueden ver el extenso muestrario y notas de precios que son los mismos de fábrica dirigiéndose al corresponsal en Mahón D. Joaquín Conforto, dueño del BEBÉ PARISIÉN, calle de Hannover, número 18.

## PARA VENDER

Lo está la casa y solar contiguo situada en la carretera Nueva de Ciudadela núm. 153.  
Informes en la misma.

**LA BARATURA**

de la calle del Castillo núm. 25

participa al público que dentro pocos días vá á ausentarse y para realizar la existencia que tiene de géneros ha resuelto entregarlos al precio que desee el público.

No equivocarse. \* Castillo, 25.

← **LOS CATALANES** →

## A VISA

la Panadería y Fábrica de Harinas LA MAHONESA de Juan Pons Nin, que se expende en todas las tiendas que se surten de esta panadería, e-Pan Madrileño de kilo y medio kilo, á cuarenta céntimos de peseta el kilo en vez de cincuenta céntimos á que se vendía.

En la expresada panadería hay á 0'38 peseta el kilo.

!Ojo público: no dejarse engañar!

## Aviso al público

En el horno y panadería de la calle del Castillo número 55 se encontrarán todos los días LLUNGUETS de superior calidad á cuarenta céntimos de peseta el kilo y PAN MAHONÉS de primera á treinta y seis céntimos el kilo.

Se sirve á domicilio á quien lo solicita.



**SALES JULIA**  
SUSTITUYEN CON VENTAJA Y ECONOMIA Á LAS  
**AGUAS DE VICHY**

Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser más accequible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL, con que hasta ahora las he venido distinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo que á diario puedan consumir, tomando un paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, 1 peseta De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

## NODRIZA

Una de 27 años leche de seis meses desea encontrar criatura para amamantar en su propia casa.

Informes calle de S. Manuel, noria del Sr. Comellas.

2-3

## AL PÚBLICO

Pedro Prats, anuncia al público la separación que ha hecho con Ginés Olaya en la administración de entierros y ofrece sus servicios: domicilio calle del Angel núm. 4 y calle de la Plana núm. 24.

7-8



**Don Juan Bautista Victory y Tutzó**

**HA FALLECIDO**

á las 11 y media de hoy, á la edad de 62 años

habiendo recibido los Auxilios Espirituales

**Q. E. P. D.**

Sus aflijidos sobrinos D. Juan y D. Antonio Victory y don Juan Taltavull y Victory (ausente), sobrinos políticos doña Carmen Rojas Vda. de Victory y D. Antonio Goytisolo (ausentes), resobrinos y demás parientes, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir á la conducción del cadáver al Cementerio Católico de esta ciudad mañana á las once.

Casa mortuoria, Infanta 21.

El duelo se dará por despedido después del entierro.

Mahón 28 Noviembre 1906.